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  :الهمزة
الهمزة أحد الحروف العربية وأول الهجاء العربي، وتسمى أيضاً الألـف اليابسـة تفريقـاً بينهـا وبـين      
الألف اللينة وهي حرف المدّ (ا)، لكن لما اصطُلِحَ على الألف اليابسة (همزة) اكتفـوا بتسـمية الألـف    

  اللينة (ألفاً) فقط لحصول التمييز بينهما.
لألف) لا وجود حقيقياً لها بين حروف العربيـة المسـتعملة فـي كـلام العـرب      والجدير بالذكر أن (ا

لأن كل ألف أصله إما (واو) وإما (ياء)، ولكن لو عددنا الألف حرفاً مستقلاً خصوصاً فـي الهجـاء أو   
في الفهرسة والتصنيف فإنه سيكون بعـد الهمـزة فـي الترتيـب لأسـباب علميـة وفنيـة لـيس هنـا محـلّ           

  تفصيلها.
  اع الهمزة:أنو

  وهي نوعان: الهمزة في أول الكلام: -١
وترسم ألفاً فوقها رأس حرف العين (أ)، وتنطق في بدء الكـلام وفـي أثنائـه، نحـو:      همزة القطع:  - أ

  إنّ، أخذ، أكرم، أصفهان.
وترسم ألفاً فوقها رأس حـرف الصـاد (ٱ)، أو ألفـاً مجـردة (ا)، وتنطـق فـي بـدء         همزة الوصل: - ب

  ي أثنائه، نحو: ٱل، ٱسم، ٱضربْ، ٱستخرجَ.الكلام ولا تنطق ف
  مواضع همزة القطع وهمزة الوصل:

لقد ذكر العلماء عدداً من المواضـع التـي تكتـب فيهـا الهمـزة فـي أول الكلمـة قطعـاً، وعـدداً مـن           
المواضع التي تكتـب فيهـا الهمـزة فـي أول الكلمـة وصـلاً. ولكـن يمكـن لنـا أن نجمـل جميـع هـذه             

  كتاب والقراء بما يأتي:المواضع تيسيراً لل
  تكتب الهمزة في أول الكلمة همزة وصل في المواضع الآتية، وما عداها تعدّ همزة قطع:

  في حرف التعريف (ال) فقط، نحو: الرجل، النهر، الكتاب.الحروف:  -١
في الأسماء الآتية فقط: (اسم، ابن، ابنـة، ابـنم، اثنـان، اثنتـان، امـرؤ، امـرأة، ايـم، ايمـن،         الأسماء:  -٢

  است).
كل فعل أمر ثلاثي يبدأ بهمزة، نحو: ٱفهم (فهم)، ٱضربْ (ضرب)، ٱعلم (علـم)، وكـل    الأفعال: -٣



٢ 

فعل أمر خماسـي أو سداسـي يبـدأ بهمـزة مـع أمرهمـا ومصـدرهما، نحـو: (انـتَقَمَ، انـتقِمْ، انتقـام)،            
اق)، (اسْـتخرَجَ، اسْـتخرِجْ،   (انتَصَرَ، انتصِرْ، انتصار)، (انكسَرَ، انكسِرْ، انكسار)، (انشَـقَّ، انشـقّ، انشـق   

  استخراج)، (اسْتقامَ، اسْتقِمْ، اسْتقامة).
  الهمزة في وسط الكلمة:  -٢

أي -وتســمى الهمــزة المتوســطة، وهــي همــزة قطــع دائمــاً. ويختلــف رســمها بــاختلاف أوضــاعها 
ة ، فمـر -الحـروف إلـى   أي مواضعها بالنسـبة  -ومواضعها -الحركات والسكناتإلى  أوضاعها بالنسبة

تكتب على الألف (أ)، ومرة تكتب على الواو (ؤ)، ومرة تكتب على الياء (ئــ)، ومـرة تكتـب منفـردة     
  مستقلة وحدها على السطر.

  ويمكن أن نجمل معظم قواعد كتابة الهمزة المتوسطة بالقاعدة الآتية:
ة علـى  حركة الحـرف الـذي قبلهـا، فنرسـم الهمـز     إلى  حركة الهمزة المتوسطة، ثم ننظرإلى  (ننظر

  حرف يشبه أقوى الحركتين).
  ).ْ         َ       ُ   ِ   ( الأضعف هي إلى  الحركات من الأقوى ملحوظة:

فَأْس، ينْأَى، سَأَل، مسْؤُول، سُئِل، بِئْر، شُؤُون، مسائِل، يُـؤْمن، أَئِمـة، نشْـأَة، اطمِئُنـان، رَأْيـان،       أمثلة:
  مِئِين، شرائِع.
كانـت الهمـزة المتوسـطة مفتوحـة ومسـبوقة      إذا  اعـدة حـالات، منهـا   تستثنى من هذه الق ملحوظة:

  بألف فإنها تكتب منفردة على السطر نحو: ساءَل، تفاءَل، قراءَة، براءَة.
ومنها كلمات وصلت إلينا على صورتها قبل استقرار قواعد الإملاء العربي، وبقيـت متعارفـة، نحـو:    

  ).حطيْأَة، و(هيْأَةقاعدتها المقررة وهي ( (هيئة، وحطيئة). ونرى أن الأفضل أن تكتب على
  الهمزة في آخر الكلمة: -٣

وتسمى الهمزة المتطرفـة، ويختلـف رسـمها بحسـب أوضـاعها مـن حيـث الحركـات والسـكنات،          
  ويمكن أن نجمل معظم قواعد كتابة الهمزة المتطرفة بالقاعدة الآتية:

مـزة علـى حـرف يشـبه حركـة الحـرف       حركة الحرف قبل الهمزة المتطرفة، فنرسـم اله إلى  (ننظر
  الذي قبل الهمزة، فإن كان ساكناً رسمت مفردة على السطر).

، مناشِـئ، مبـادِئ، دِفْء، مِـلْء،    مُسـتبرِئ ، تباطُؤ، يبتدِئ، قارِئ، مُنشِئ، بَذُؤَ ،بَرُؤَ ،ابتَدَأَ، نشَأَأمثلة: (



٣ 

  بَدْء، ماء، سماء، صحراء، نشُوْء، نتُوْء، شَيْء، بذِيْء).
اجتمعت همزة القطع سواء كانت أولية أو وسطية أو متطرفة مع الألـف القائمـة بعـدها    إذا  ظة:ملحو

  كراهةً لاجتماع ما يشبه الألفين. مدّةكُتب الحرفان الهمزة والألف حرفاً واحداً فوقه 
  ابتدآ. ←نشآ، ابتدأا  ←منشآت، نشأا  ←ملآن، منشأات ←آخِذ، ملأان  ←نحو: أاخِذ

بعـدها   -المضطجعة-مع الألف التي على شكل الياء  -المتطرفة فقط-همزة القطع اجتمعت إذا  أما
  .مدّةفيبقى كل منهما على حاله مستقلاً من دون قلبهما 

  .ملْأَىنحو: تراءَى، منْأَى، 
  ) وفتحها:نَّٔ◌◌ٕ اَِ(كسر همزة 

واز ): وجوب كسر همزتهـا، ووجـوب فـتح همزتهـا، وج ـ    نّ◌ٕ أذكر النحويون ثلاثة أحكام لهمزة (
الأمرين. ولكن يمكن لنا إجمالها بما يحرز عدم الخطأ في حكمها تيسيراً للكتّاب؛ وذلك بـأن نحصـر   
مواضع كسر همزتها وما عدا هذه المواضع تفتح همزتها مطلقاً أينما وجدت سواءً كان فتحهـا وجوبـاً   

  أو جوازاً.
  ):إِنَّمواضع كسر همزة (

  قيقة نحو:إذا وقعت (إنّ) في ابتداء الكلام إما ح -١
  }.إِنَّا أَنزَلْنَاهُ فِي لَيْلَةِ الْقَدْرِ{(إنّ زيداً مؤدبٌ)، 

أَلاَ، ، وذلك عندما تسبق بحرف استفتاح وتنبيه كـ(-أي وقعت كأنها في ابتداء الكلام-وإما حكماً 
)، أو بحــرف اســتفهام كـــ(أ، هــل)، أو بحــرف جــواب كـــ(نعم، أجــل، كــلا)، أو بحــرف عــرض  أَمَــا

  ، لو، لوما).اهَلَّ، الاَ، أَلَّأَوتحضيض كـ(
إنّكـم تنزلـون عنـدنا     هَلّـا الحق منتصـر./ أ إنّـك مسـافر غـداً؟/ نعـم، إنّكـم محققـون./         ا إنّلأَّأمثلة: 

  ضيوفاً./ لو إنّك تعلمنا تجويد القرآن فنحسن قراءته.
فتكسـر  ) فـي حكـم الابتـداء    إنّ) في هـذه الأمثلـة فـي حكـم العـدم؛ فتكـون (      إنّفكل ما تقدَّم (

  همزتها.
  إذا وقعت بعد (حيث) أو (إذ) أو (حتى الابتدائية)، نحو: -٢

  اجلسْ حيث إنّ العلمَ موجود./ جئتك إذ إنّ الشمسَ تطلع./ قلَّ مالُهُ حتى إنّهم لا يكلمونه.



٤ 

 في حال غروب الشمسأي  تعبفي حال أي 

 صفة للرجل

 صفة للطلاب

  إذا وقعت بعد القول أو مشتقاته، نحو: -٣
يقال: إنّ... قل: إن... قولهم: : >إنّ من الشعر لحكمة<./ قيل: إنّ الطريق مغلق./ -n-قال رسول االله

  إن... أقوال: إن... مقولة: إن...
كان القول بمعنى الظن أو الرأي أو نحوهمـا فـلا تكسـر همـزة (أن) بعـده، نحـو: أتقـول أن        إذا  أما

  زيداً يحضر اليوم؟/ هل يقول الفقهاء أن بعض الموسيقى حلال؟
  إذا وقعت أول جملة صلة الموصول، نحو: -٤

جتهد./ سلمت على الذين إنهم مجتهدون./ أعطيت الفقير ما إني أملكـه./ أُعجبـت   جاء الذي إنه م
  بمَن إنّ حجابهن كامل.

وَالْقُرْآنِ الْحَكِيمِ. {: ~إذا وقعت في جواب القسم، نحو: واالله إن الحق مع آل محمد./ قال تعالى -٥
  }.إِنَّكَ لَمِنَ الْمُرْسَلِينَ

    إذا وقعت في جملة حالية، نحو: -٦
  وإن الشمس تغرب/ أنجزت عملي وإنه متعبٌ.وصل المسافر 

ــل     -٧ ــاء رجـ ــو: جـ ــفية، نحـ ــة وصـ ــي جملـ ــت فـ ــلٌ. إذا وقعـ ــه فاضـ ــلابٍ إنـ ــى طـ ــلمت علـ   / سـ
   إنهم مؤدبون.

، -أي اسـم يـدل علـى ذات محسوسـة قائمـة بنفسـها      -إذا وقعت في جملة هي خبر عن اسم عين  -٨
  إنهم مجدون. طلابُال/ إنها واسعة. المدرسةُ/ إنه كريم. زيدٌنحو: 

  إذا وقعت بعد فعل من أفعال القلوب وبعد إنّ وقعت اللام. -٩
أفعال القلوب نوعان: أفعال يقين (علم، درى، رأى، وجد، ألفى، تعلم، ...)، وأفعال ظـن  ملحوظة: 

  (ظن، حسب، خال، زعم، عدّ، ...).
  .}دُ إِنَّ الْمُنَافِقِينَ لَكَاذِبُونَوَاللَّهُ يَشْهَنحو: علمت إنك لمجتهدٌ./ حَسِبْنا إنهم لمسافرون./ {

فاذا لّم تقع اللام بعد (أن) لا يجوز كسر همزتها بل تفتح، نحو: علمتُ أنك مجتهـدٌ./ حَسِـبْنا أنهـم    
  مسافرون.

  

 اسم عين               خبر  اسم عين             خبر     اسم عين      خبر   



٥ 

  جواز كسر الهمزة وفتحها: وذلك في أربعة مواضع، هي:
 

 خرجت فإذا إن محمد واقف ←بعد (إذا) الفجائية  -١

 إن تجتهد فأنك تنجح ←جزاءأن تقع بعد فاء ال -٢

 أكرمه أنه مستحق الإكرام ←أن تقع وما بعدها في موضع التعليل -٣

 بعد (لا جَرَمَ): لا جَرَمَ أنك على حق -٤

  رسم الألف:
حـرف سـاكن مفتـوح مـا قبلـه دائمـاً. ولهـا رسـمان همـا: (ا)           -وتسمى أيضاً الألف اللينـة -الألف 

لى شكل الياء. وتقع في وسط الكلمـة أو فـي آخرهـا،    وتسمى الألف القائمة، و(ى) وتسمى الألف ع
  ولا تقع في أولها لأنها حرف ساكن والعرب لا تبدأ بساكن.

  أما الألف في وسط الكلمة فترسم دائماً ألفاً قائمة، نحو: قال، باب، استقام، حاشا.
  وأما الألف في آخر الكلمة فمرة ترسم ألفاً قائمة، ومرة ترسم على شكل الياء.

  ع رسم الألف المتطرفة قائمة:مواض
  ، هلاّ، أما، لا، ما، لما، يا، عدا، ...) عدا (إلى، على، حتى، بلى).ألافي جميع الحروف، نحو: ( - ١
نحو: (أنا، هـا، همـا،    -أي الضمائر وأسماء الإشارة والأسماء الموصولة-في جميع الأسماء المبنية  -٢

  ى).، لدالأُلى، متى، أولى، أنّيذا، هاتا، ...) عدا (
، ...) عـدا (عيسـى، موسـى،    أُستراليافي جميع الأسماء الأعجمية، نحو: آغا، طنطا، موسيقا، زليخا،  -٣

  بخارى، كسرى، متّى).
  كانت ألفها المتطرفة أصلها واو.إذا  في الأفعال الثلاثية -٤

المضـارع، فـإذا رجعـت الألـف واواً فأصـله واو، وإذا      إلـى   نعرف أصل الألف بتحويلـه  ملحوظة:
  ياءً فأصله ياء.رجعت 

  أمثلة: دعا                  يدعو/ دنا                     يدنو/ سما                  يسمو.
  كانت ألفها المتطرفة أصلها واو.إذا  في الأسماء الثلاثية -٥

 مضارعها مضارعها عهامضار



٦ 

  مثنى أو جمع؛ فيظهر إن كان أصله واواً أو باءً.إلى  نعرف أصل الألف بتحويل المفرد ملحوظة:
  صفوان صفوات. ←قفوان قفوات / صفا ←عصوان عصوات / قفا ←مثلة: عصاأ

  مواضع رسم الألف المتطرفة على شكل الياء:
  كانت ألفها المتطرفة أصلها ياء، وتعرف عن طريق المضارع كما وضحنا.إذا  في الأفعال الثلاثية -١

  كى                 يبكي.أمثلة: رمى                يرمي / جرى                يجري / ب
  كانت ألفها المتطرفة أصلها ياء، وتعرف بالمثنى والجمع كما وضحنا.إذا  في الأسماء الثلاثية -٢

  دجيان دجيات. ←هديان هديات / دجى ←فَتَيان فِتْيان / هدى ←أمثلة: فتى
  فتكتب ألفاً قائمة. كان قبل هذه الألف ياءإذا  إلّاكانت ألفها رابعة فأكثر إذا  في الأفعال والأسماء -٣

  نحو: ألقى، اهتدى، استشفى، ليلى، أعلى، كبرى، مصطفى، مستشفى.
  ونحو: أحيا، عيّا، استحيا، دنيا، زوايا، برايا.

كان الاسم ألفه رابعة فأكثر، وكان قبل هذه الألف يـاء ولكـن كـان هـذا الاسـم علمـاً       إذا  ملحوظة:
سم العلم والفعل، أو بـين الاسـم العلـم والاسـم النكـرة، نحـو:       ترسم ألفه على شكل الياء للتفريق بين الا

(اسـم نكـرة وهـو صـفة لمـن شـربت        رَيّـا                  (علم) رَيّىيحيى (علم)                  يحيا (الفعل)/ 
(صـفة   طيّـا                    (اسم علم) طَيَّىدُنيا (اسم لما يقابل الآخرة)/                   / دُنيى (علم)الماء).

  للجائعة).

  كتابة التاء الطويلة (ت) والتاء القصيرة (ة)
  أولاً : التاء الطويلة أو المفتوحة (ت)

هي التاء التي تقع في آخر الكلمة، وتبقى على حالها (تاء) عند وصل الكلام أو الوقف عليها، وتكون 
  والفعل والحرف. في الاسم

 في الاسم    - أ

 لسالم والملحق به: الطالبات، أولاتتقع في جمع المؤنث ا ١

 تفريق عنلل تفريق عنلل

 مضارعها مضارعها مضارعها

 تفريق عنلل

 تفريق عنلل



٧ 

واذا كانـت آخـر الكلمـة وقبلهـا سـاكن       ،ا أصلية، مثل أبيات، مواقيتفي الأسماء التي تاؤه ٢
 مثل : بيت، أخت.

 .، جالوتمية، مثل: هيت، طلعت، نعمت، طالوتفي بعض أسماء البلدان و أسماء الأعلام الأعج ٣

 في الفعل:  - ب

 تاء الفاعل: كتبتُ، درستُ -١

 تْدرس، تْأنيث الساكنة: ذهبتاء الت -٢

 الواقعة في آخر الفعل: سكت، لا تسكت -٣

 في الحرف. - أ

  ربّتت، مّثُتقع في بعض الحروف: ليت، لات،  ١
 تأتي في بعض أسماء الأفعال: هيهات ٢

 تأتي عوضاً عن الياء: يا أبتِ، يا أمتِ ٣

  ثانياً: التاء القصيرة (ة) أو المربوطة:
  ظ هاءً عن الوقف.هي التاء التي تقع آخر الاسم، وتلف

 كان ما قبلها مفتوحاً، مثل: فاطمة، حِكمة، دراية.إذا  في كل اسم مؤنث -١

في كل اسم مفرد ينتهي بتاء قبلها ألف مأخوذ من فعـل معتـل الآخـر: مقـلاة، مشـواة،       -٢
 مكواة، مرضاة، مناجاة.

 قضاة، رواة، دعاة، ولاة :كل جمع تكسير ينتهي بتاء قبلها ألف ومفرده اسم منقوص -٣

  أو ينتهي بتاء قبلها فتحة: سادة، قادة، مَهَرَة، بَرَرَة
 تمرة، شجر... شجرةتأتي لتمييز الواحد من الجنس: تمر...  -٤

 ابةامة، نسّتأتي للمبالغة: رواية، علّ -٥

 تزاد في أسماء الأشخاص (المؤنث اللفظي): طلحة، حمزة. -٦

 تأتي عوضاً عن (ياء) النسب المحذوفة: ازارقة، مناذرة. -٧

 يان عدد المرّات: شربت شربةً.تأتي لب -٨


